

La Prensa

DIARIO DE LA MAÑANA

Número del día, 5 céntimos

Número atrasado, 10 céntimos

Oficinas: Valentín Sanz, núm. 15
SANTA CRUZ DE TENERIFE

Periódico de mayor circulación de la provincia

FUNDADOR Y PROPIETARIO:
LEONCIO RODRIGUEZ

Preços de suscripción

Provincia, un mes Ptas. 1'50
 Península, trimestre Ptas. 6'00
 Extranjero, semestre Ptas. 15'00

Para anuncios y esquelas mortuorias, en la Administración.

Corresponsales en todos los pueblos de Tenerife y en las islas

Se publica todos los días, inolos los domingos.

DIRECCION TELEGRAFICA: "PRENSA". — TENERIFE

LA SEÑORA
Doña Cecilia Brito García
VIUDA DE CRUZ
HA FALLECIDO

Sus hijos doña Remedios, don Vicente (ausente), don Gaspar y don Eustaquio Cruz y Brito, su hermana doña Jerónima Brito García (ausente), su hija política doña Manuela Barrios, nietos, sobrinos y demás parientes,

Suplican a sus amistades encomienden a Dios su alma y asistan al sepelio que tendrá lugar hoy, lunes, a las 10 de la mañana, partiendo de la comitiva desde la casa mortuoria, Viera y Clavijo, núm. 10, al Cementerio Nuevo.
 Santa Cruz de Tenerife, 17 de Noviembre de 1919.

EN LA LAGUNA
BANQUETE EN HONOR DEL SR. SOTOMAYOR

Ayer se celebró en el Hotel Aguerre de La Laguna el anunciado banquete en honor de don José Miguel de Sotomayor, con motivo de haber sido elegido Senador por esta provincia.

El local presentaba un hermoso aspecto, luciendo las mesas artísticos adornos, y al centro el escudo de la casa Sotomayor, primorosamente confeccionado con flores naturales.

Presidían las mesas el señor Sotomayor, que tenía a su derecha al señor Pérez Armas, y a su izquierda, al señor Rodríguez y Díaz Llanos (D. Martín); y el gobernador civil, señor Richi, al que acompañaban el presidente accidental del Cabildo, señor Toribio Valle, y el alcalde de La Laguna, señor Hernández Abad.

Los demás sitios ocupabanlos los señores don Melchor Luz, don Ernesto de León Huerta, don Eduardo Creagh, don Antonio Vandewalle, don José Sicilia, don Pablo Pérez Martín, don Anibal Hernández Mora, don Emiliano Urquiza, don José Siliueto, don José Suárez Madan, don José García y Liarena, don Antonio Leocuna, don Adolfo Pérez, don Juan Suárez, don Antonio Hernández Pérez, don Eladio Ruiz, don Juan Hernández Abad, don Jacinto Casariego, don Virgilio Ghirlandi, don Leoncio de Buergo, don Vicente Díaz Llanos, don José Tavío Sierra, don Faustino Martín Albertos, don Aurelio Ballester, don Jerónimo Fernand, don Pedro Ramírez Vizcaya, don José Díaz Jiménez, don Santiago Tosco, don Domingo Cabrera, don Juan Reyes Vega, don Manuel F. Ferla, don José Farina Domínguez, don Antonio Oramas y Díaz Llanos, don Andrés Orozco, don Juan Sallarés, don Polcarpo Niebla, don Juan Ramos, don Antonio Acosta, don Tomás Capote, don José Suárez, don Manuel F. Sosa, don Vicente Cambreling, don José García Hernández Leal, don Antonio Lara y Zárate, don Manuel María Pinto, don Ramón de Ossuna, don A. Cabrera Díaz, don José Suárez y Cabrera Pinto, don A. O. Díaz, don Quintín Benito, don Francisco Fajardo, don Leopoldo Renshaw, don J. F. Machado, don Andrés de Sotomayor, don Domingo de Sotomayor, don Adolfo Bencomo, don Demetrio I. Pérez y don José Hernández Amador.

La comida se sirvió con arreglo al siguiente menú:

Hors d'œuvre
 Consommé à l'Impériale
 Cèufs en feuilletage
 Sauc. Tomate
 Filets de poisson. Sauce tartare
 Langue de veau aux macaroni
 Timbale de légumes
 Culoite de bœuf à l'anglaise
 Pouding chaud à la vanille
 Fian au citron
 Desserts

Después de leerse numerosos telegramas y cartas de adhesión, y unas inspiradas poesías del señor Hernández Amador, se levantó a ofrecer el banquete el señor Pérez Armas, que fué saludado con grandes aplausos.

Explica el significado del acto, que dice es una expresión sincera de afecto y simpatía hacia la personalidad del señor Sotomayor, que durante el tiempo que ha convivido con nosotros se ha captado la estimación de todos por sus honorables cualidades. Elogia en él al caballero y al político, y dice que ha sido un acierto y un deber su elección, y que éste ha podido cumplirse en esta vez sin las trabas ni las coacciones que impidieron su triunfo en la anterior elección, porque ahora los procedimientos de gobernar se inspiran en principios más nobles y más legales.

Dice que el partido liberal de Tenerife ha mantenido siempre, por encima de todas las luchas y enconos políticos, el lema de la fraternidad de las islas. La Gomera y el Hierro, fe-

les a esa tradición, se hallan estrechamente ligadas a Tenerife, y es de esperar que el señor Sotomayor, con el prestigio de su elevada representación política, contribuya a hacer cada vez más cordiales las relaciones entre la Palma y nuestra Isla, ayudándose mutuamente en sus necesidades y aspiraciones. (Grandes aplausos).

Alude después a los trabajos realizados para conseguir que el plan de obras del puerto de Santa Cruz se incluya en los nuevos presupuestos, y dice que todas las energías deben consagrarse ahora a otro proyecto de suma importancia para Tenerife: el Ferrocarril. Confía en que el señor Sotomayor será en Madrid el porta estandarte de este ideal patriótico, en que cifra nuestro país su mayor grado de prosperidad y riqueza.

Dirige luego una salutación al representante del gobierno, señor Richi, y dice que, por lo mismo que pertenece a otro partido político puede hablarle con más libertad y franqueza.

Desde que este gobierno, añade, se elevó a la categoría de primera clase, hemos tenido la desgracia de padecer autoridades que, en su mayoría, no han sabido hacerse cargo de la situación.

Ha observado, y esto constituye su mayor elogio, que el señor Richi, espíritu reconcentrado y sereno, posee ese don de que otros han carecido: calla y observa. Yo me he de permitir aconsejarle que siga callando y observando, que así aprenderá a conocer las personas y hacerse cargo de las cosas. (Aplausos).

Termina el señor Pérez Armas brindando por el triunfo del señor Sotomayor y por la política de fraternidad entre las islas, que el ilustre representante de la Palma simboliza y defiende.

El señor Sotomayor, en breves y sentidas frases, agradece el cariñoso homenaje que le tributan sus amigos de Tenerife, y anuncia su firme y decidido propósito de consagrar todos sus esfuerzos a hacerse digno de la confianza que en él ha depositado el país al otorgarle la investidura de senador.

Mi misión, dice, será, ante todo, complacer los deseos de las islas, servir lealmente sus aspiraciones, y tener la seguridad de que este será para mí el más primordial y sagrado deber.

Contesta a las alusiones del señor Pérez Armas, respecto al proyecto del ferrocarril, diciendo que se pone incondicionalmente a las órdenes de Tenerife, para secundar con todo empeño las gestiones de los demás representantes, y termina reiterando su gratitud por el honor que se le ha tributado y que considera como el más alentador estímulo para el desempeño de su cargo.

El señor Sotomayor fué calurosamente aplaudido, terminando el banquete en medio de gran cordialidad y animación.

DE FRUTOS

La casa Isaac Bros, de Londres, comunica a su agente en ésta, que el vapor «Militades», entregó los frutos en malas condiciones, habiéndose vendido el tomate de 16/- a 21/-.

El vapor «Cawdor Castle» entregó en mejores condiciones, y se vendieron de 20/- a 24/-.

También la casa Feen Hexton, en telegrama fecha 15, dice lo siguiente: Vapores «Militades» y «Cawdor Castle» han desembarcado bananas hechas y «Nevis», de Thoresen, desembarcó todas las bananas recalentadas y podridas.

Tengo una opinión mala del Mercado.

Este continúa en el mismo estado abatido que le anuncié anteriormente.

«OSRAM».—Lámparas de filamento metálico a 1'75, de 5, 10, 16, 25 y 32 bujías. Comercio de Efraim Albertos Ruiz, San José, 23.

Por cable y telegrafía sin hilos
(Servicio especial de LA PRENSA)

DE LA PENINSULA

Los presupuestos

Madrid, 14 15. (Recibidos ayer tarde).—En la sesión de hoy del Congreso, dió lectura el señor Bugallal al proyecto de presupuestos.

La expectación era grande por conocer las cifras totales del presupuesto.

Estas arrojan el siguiente resultado:

Gastos. 2.373.155.305.
 Ingresos. 1.962.830.572.
 Resulta, pues, un déficit inicial de 410.324.733.

Entre los proyectos especiales de ingresos, que también leyó el ministro, figuran los siguientes:

Elevación de las contribuciones por territorial e industrial.

Creación de impuestos sobre el crecimiento de las fortunas y beneficios obtenidos por las Compañías mineras.

Idem sobre cómicos, toreros y pelotaris.

Duplicando los impuestos sobre la grandeza y la achicoria.

Recargando los impuestos sobre transportes marítimos y terrestres, alcoholes, cerveza, timbre del Estado, tonelaje, productos manufacturados y artículos de lujo, y los que se expandan en hoteles, restaurant, etc.

Creando impuestos sobre las cuotas de los socios de los casinos y otros centros de recreo.

Suprimense las franquicias postales y se aumenta en cinco céntimos el franqueo de las cartas.

Reintégrese al Estado el impuesto de cédulas personales, creándose veinte clases, y compensándose a los Ayuntamientos por lo que dejen de percibir por este impuesto.

Discurso

Terminada la lectura de los presupuestos, el señor Bugallal pronunció un discurso, explicando el alcance de las reformas que propone y justificando la apremiante necesidad de las mismas.

Después, en los pasillos de la Cámara, hacíanse animadísimos comentarios sobre los planes del ministro, manifestándose encontradas opiniones.

Credenciales

El nuevo Embajador de Italia presentó hoy sus credenciales al rey, cambiándose discursos de tonos fraternalesísimos.

Al acto concurrió el gobierno en pleno.

Alborotos

Los estudiantes han promovido hoy varios alborotos, pidiendo que se anticipen las vacaciones.

Proyectos sociales

El señor Sánchez Toca ratificó hoy ante los periodistas el propósito del gobierno de desarrollar una amplia política social.

Los primeros jalones de esta política, dice, serán los proyectos de sindicación forzosa y contrato del trabajo, que ha sometido a la discusión del Parlamento, y que confía serán aprobados en bien de la tranquilidad social.

Consejo

Hoy se celebró Consejo de ministros en la Presidencia.

Después de resolverse varios asuntos de trámite, aprobóse un decreto sobre mejoras a los empleados de las Diputaciones provinciales y Secretaríos de Ayuntamientos.

Tratóse seguidamente de varias cuestiones relacionadas con abastecimientos.

Discutióse la fórmula para que

Ultimas noticias

Fallecimiento

Helsingfors.—Asegúrase que ha fallecido la esposa de León Tolstoi.

Sublevación

Estokolmo.—Dícese que en algunas localidades, al sur de Moscú, se han sublevado los habitantes contra los Soviets, entablándose sangrientas refriegas, de las que han resultado numerosas víctimas.

Teatro incendiado

Marsella.—Un terrible incendio ha destruido el Teatro de la Opera.

Las pérdidas son inmensas.

Rumania firma el Tratado

Paris.—Telegramas de Sofía dicen que el gobierno rumano ha comunicado a los representantes de la Entente que Rumania firmará el Tratado de paz, sin reservas de ninguna clase.

Nueva conferencia de los aliados

Londres.—En la Cámara de los Comunes anunció hoy el jefe del gobierno, Mr. Lloyd George, que en breve se celebrará una nueva Conferencia internacional de los aliados, para estudiar los problemas que dejó pendientes la Conferencia de la paz, entre ellos los referentes a Rusia.

Esta nueva Conferencia, manifestó Lloyd George, contribuirá a la consolidación de la paz del mundo, dejando resueltos los muchos asuntos que aun reclaman una solución inspirada en los ideales de fraternidad universal.

Moros y franceses

Paris.—Dicen de Tazza que desde la tremenda derrota que les causó los franceses, la harca del Roghi, que ha quedado muy reducida, recorre los poblados, exhibiendo los prisioneros franceses que tiene en su poder para amenazar a las cábilas y hacer que éstas refuercen la harca.

Entre dichos prisioneros figura el caid de Potarbe, hermano del bajá de Tazza.

Desembarco

Paris.—Telegramas de Roma dicen que D'Annunzio ha desembarcado en Zara.

La noticia ha causado sensación.

Anarquía

Berlin.—Reina un estado de anarquía en la población.

El populacho se ha entregado al saqueo.

co presidencial, en el que se hallan el gobernador civil, señor Richi; presidente del Cabildo, señor Valle; alcalde señor Rumeu; juez de instrucción, señor Pérez; presidente del «Tenerife», señor García Cames, y varios miembros de la directiva.

En lugar preferente aparece la flamante copa en litigio, a la que dirigen codiciosas miradas los jugadores de ambos bandos. ¡Qué esta a oír los comentarios que hacen los trianeros y macarenos acerca de las proezas de Belmonte y Joselito, o se quedará a saborear las inolvidables «folias» con que nos obsesaban «Los Divinos» por esta época?

¡Allí veremos! El ambiente es hostil a que nos abandone, y como en todas las cosas de la vida se precisa ambiente favorable para ganarlos, nosotros creemos que continuará siendo «chicharrera». ¡Así sea!

Bolo y Fibo, que desde la más remota antigüedad han solido presidir toda suerte de juegos olímpicos, brillan por su ausencia; pero en cambio Neptuno nos tiene amedrentado, pues nos amenaza de una manera desplazada con su líquido elemento.

El árbitro, señor Lynnes, coge el pito, y hace la señal. Elige palenque el «Beis», y saca el «Tenerife». Las únicas modificaciones introducidas en nuestros «once» consisten en jugar Franquis en lugar de Peraza, y Francisquillo en sustitución de Portage.

¡Oh, decepción! Al anhelo y entusiasmo del público corresponden los «equippers» de ambos «teams», desarrollando un juego (si tal nombre se puede dar a lo que hicieron), soso y deslucido. Empezamos a bostezar, y perdimos las esperanzas de ver algo grande y artístico. ¿Es que el «Beis» está agotado ya de haber pasado tanto por agua? ¿Y el equipo tenerifeño es el mismo que contendió en aquella tarde memorable con el «Gran Canaria», apuntándose 10 tantos? No nos «colamos», todos sabemos que fueron diez «goals», aunque solamente se reputaron válidos ocho.

¿Para qué divagar? Termina el primer tiempo entre un aburrimiento general, sin que hayamos visto nada de particular. Solamente mencionaremos un «penalty» al «Tenerife», que los sevillanos, con «suprema galantería», tiraron con toda su alma a introducir en el domicilio de Aca, quien hizo una parada magistral, no debiendo saltar ilesas sus manos, dada la velocidad que llevaba la pelota.

Empezaban a destacarse tres personas, que fueron casi las únicas dignas de mención durante todo el partido: el árbitro, que estuvo imparcial, justo, firme y enérgico, aunque algún «cate-drático» censuró su labor; Portillo (que va a tener una gran tarde) y Bello, que juega muy bien, evitándonos muchos sustos.

Y ahora, que estamos descansando, permítansenos una pequeña advertencia, que parecerá una paradoja tratándose de la partida de ayer. Sería conveniente para el público la instalación en el campo de un marcador para tantos.

Del segundo tiempo tampoco podremos decir mucho. Solamente se ve que los tenerifeños han sacudido más la espátula que les caracteriza y se muestran más codiciosos, empezando a dominar. Merece citarse una bonita jugada de los nuestros, en la que tomaron parte medios y delanteros, llevando la pelota desde medio campo por combinación y pases cortos y terminando por un buen centro de Gregorito, que remata de cabeza Julio, tropezando el balón en el larguero y acabándolo de sacar Portillo. Fué lo mejor de la tarde y es lamentable que no lo replian con frecuencia, pudiendo y sabiendo hacerlo.

A última hora domina completamente el «Tenerife», habiendo «cornero» y «meletes» peligrosos para la puerta contraria, que dan margen a magníficas paradas del guardameta sevillano, a quien le acompaña una suerte grande, vista de linca y agilidad de gato. Se le ovaciona repetidamente con justicia.

Terminó el partido, tras un pequeño incidente, sin poderse apuntar tanto alguno ninguno de los bandos. El «referé» convocó a los capitanes por si querían alargar la partida, a lo que se opuso el andaluz.

De nuestros jugadores no podemos decir que lo hayan hecho mal; pero tampoco que lo hicieron bien.

Saltamos del campo completamente decepcionados del resultado y del curso del partido.

Mañana, a las tres y media de la tarde, se jugará el «match» de desempate, que ha despertado, si cabe, más expectación y curiosidad que el de ayer. Deseamos que no nos defrauden los jugadores.

El señor García Cames nos dijo que el alcalde iba a publicar un exhorto, rogando al comercio en general y a los jefes de las distintas dependencias, consideren la tarde de mañana como de fiesta.

CORNER.

¿Quiere usted fumar bien? Pida carteras de 0'20 de Antonio Vilar

